



# VENCEREMOS

EN SU ANIVERSARIO 58  
www.venceremos.cu

Viernes 30 de octubre de 2020  
Año 62 de la Revolución

ISSN 0864 1285. Precio: 20 centavos.  
Año LVIII. No. 14. Cierre: 2:00 pm.

ÓRGANO OFICIAL DEL COMITÉ PROVINCIAL DEL PARTIDO EN GUANTÁNAMO

## Saneamiento en las márgenes ciudadinas del río Guaso



Más de 150 metros cúbicos de basura fueron removidos de las orillas del río Guaso, como parte de una jornada de saneamiento ambiental sin precedentes, que aunó a representantes de las comunidades cercanas, así como del sector de Cultura, Comunales, Recursos Hidráulicos y otras entidades de Guantánamo.

La iniciativa forma parte de la estrategia que lidera el Grupo Integral para el Desarrollo de la Ciudad para recuperar las orillas ciudadinas del más importante afluente de la urbe, devenido por años vertedero público de ciudadanos inescrupulosos y empresas como el Combinado Cárnico, carente de sistema de tratamiento de residuales, problema en vías de solución con el montaje de una planta para el procesamiento de esos desechos.

Según Genara Osoria Heredia, subdirectora de Comunales, la limpieza abarcó desde el barrio La Caoba hasta el puente de Prado, donde una treintena de obreros de la Brigada Especial de Recolección y de la Unidad de Saneamiento de Acueductos y Alcantarillados, con retroexcavadora, camión de volteo y cinco cajas ampirol removieron los desechos acumulados. Todo fue depositado en el vertedero Loma Blanca.

Como parte de las acciones de higienización del área se realizaron talleres, exposiciones, presentaciones musicales y danzarias a cargo de agrupaciones como Médula, en un movimiento que sumó a la Uneac, AHS, UJC, profesores universitarios y artistas del territorio.

Esa primera intervención forma parte de un macro-proyecto multisectorial denominado SOS GUASO, compuesto por iniciativas de gestión ambiental, para garantizar la sostenibilidad de la descontaminación en las márgenes, y contribuir a articular políticas públicas que fomenten la disciplina y la conciencia ecológica de los habitantes.

Las cuencas de los ríos Guantánamo-Guaso y Toa se incluyen entre las 11 de interés nacional en la mayor de las Antillas. El caudal que corta en dos a la ciudad de Guantánamo, y le dio origen en 1870 cuando su curso era navegable, tiene 32 kilómetros de extensión.

Su cauce superficial inicia al norte de la ciudad, en El Campanario (Manuel Tames), elemento destacado de la naturaleza guantanamera, donde resurge tras su curso subterráneo bajo la Meseta del Guaso, de la cual toma nombre, y desemboca, al sur, en la bahía de Caimanera.

● Dairon MARTÍNEZ TEJEDA. Foto: Jessica ELÍAS D.

## Ejercicio inédito, complejo y rico

### ● Diputados guantanameros por videoconferencia en Asamblea Nacional del Poder Popular de la República de Cuba

Ejercicio inédito, complejo y rico constituyó para los 22 diputados guantanameros residentes en la provincia -de los 31 con que cuenta- e invitados, la participación por videoconferencia en la Asamblea Nacional del Poder Popular de la República de Cuba, que desarrolló su Quinto Período de sesiones correspondiente a la IX Legislatura.

Rafael Pérez Fernández, miembro del Comité Central y primer secretario del Partido en la provincia, asistió desde la segunda jornada de reuniones a la sala, en la sede partidista local, conectada al plenario en el Palacio de las Convenciones de La Habana.

También el gobernador Emilio Matos Mosqueda acompañó a los parlamentarios, quienes intervinieron previamente en una intensa labor legislativa con los proyectos de las cuatro leyes analizadas y aprobadas en el período de sesiones:



Los diputados aprobaron la Estrategia económica y social para el impulso de la economía.

del Servicio Exterior, del Presidente y vicepresidente de la República de Cuba, de Revocación de los elegidos a los Organos del Poder Popular, y de Organización y Funcionamiento del Consejo de Ministros.

Los diputados dieron su voto a la Estrategia económica y social, para el impulso de la economía y enfrentamiento a una crisis mundial prolongada provocada por la COVID-19, presentada por el vicepresidente primero y titular de Economía Alejandro Gil Fernández, y recibieron información sobre

la instrumentación y marcha del Plan para la etapa de nueva normalidad en el enfrentamiento a la pandemia, explicada por el primer ministro Manuel Marrero Cruz.

El ministro de Economía indicó que a pesar del recrudecimiento del bloqueo y dificultades actuales la nación marcha en la actualización de su modelo económico, y llamó a exigir por el ahorro, especialmente de los portadores energéticos, producir potenciando el desarrollo territorial, erradicar trabas y fomentar los vínculos entre el sector estatal y no estatal.

El período de sesiones de la plenaria de la Asamblea Nacional en su agenda incluyó, igualmente, el informe de Liquidación del Presupuesto del Estado del 2019, y la Ratificación de los decretos leyes y acuerdos del Consejo de Estado, ambos puntos desarrollados y aprobados por los diputados.

El presidente Miguel Díaz-Canel al clausurar, la tarde del miércoles, el Quinto Período de Sesiones de la Asamblea Nacional del Poder Popular, calificó de "heroica la página que el pueblo cubano está escribiendo ahora mismo".

● Texto y foto: Víctor Hugo PURÓN F.

## Horario normal este primero de noviembre

A la una de la madrugada del domingo primero de noviembre se deberán atrasar una hora los relojes para restablecer el horario normal en todo el territorio nacional, y coincidir de esta forma con los países del hemisferio norte.

Este cambio implica aumento en la demanda de la electricidad en el horario pico, debido a la coincidencia de un mayor uso de la luz artificial y la cocción de alimentos, de cinco de la tarde a nueve de la noche.

Ahorrrar debe ser práctica de vida en hogares y centros de trabajo, en los cuales es imprescindible, además, que solo permanezcan encendidas las luces y equipos necesarios, y desplazar las actividades del hogar fuera del horario pico.



Asiduos clientes a la instalación recreativa Las Ruinas denunciaron a través de **Instantáneas** que desde que reabrió el servicio a principios de octubre, en el tránsito a la nueva normalidad, la entrada ahora cuesta un dólar (o 25 pesos) y no 10 como hasta hace poco y, para colmo, hay que pagar, además, el servicio de la instalación sanitaria cada vez que se utiliza.

La Cooperativa no agropecuaria Las Ruinas se rige en su gestión por el Decreto Ley 366, del 19 de noviembre de 2018, que en su artículo 48, de forma explícita plantea: "Los precios y tarifas de los productos y servicios que comercialicen se determinan de acuerdo con lo establecido por el Ministerio de Finanzas y Precios", aclara Pedro Luis Zamora Ramírez, presidente de la citada taberna.

Pero -continúa- la Resolución 361/2019, del 9 de agosto de 2019, en su RESUELVO PRIMERO faculta a dichas cooperativas a modificar los precios y tarifas de los pro-



**Respuesta al LECTOR**

ductos, según la oferta y demanda.

De modo que, el nuevo precio de la entrada a ese establecimiento es resultado de un acuerdo de los socios, plasmado en acta tras una asamblea general.

"Esa decisión responde a una valoración hecha en el entorno de los demás actores económicos, y se considera un precio justo y razonable, para mantener la disciplina de entrada, y un precio capaz de sufragar gastos fijos y operaciones que permitan garantizar los servicios, sin ánimo de aspirar a "jugosos" ingresos ni lacerar el bolsillo de los clientes", advierte el directivo.

Finalmente, concluye que el servicio de las instalaciones sanitarias es atendido por una trabajadora por cuenta propia, amparada en las resoluciones vigentes para ejercer la actividad de cuidadora, y parte del efectivo recaudado se destina a las buenas prácticas para mantener la higiene.



**Contigo**



● *A cargo de José Manuel LÓPEZ BLANCO, Estudiante de Periodismo*



● *Foto: Fotograma del video clip*

Alejandro García Villalón, más conocido como Virulo, es un humorista y cantautor cubano fundador del Movimiento de la Nueva Trova. Nació en La Habana, el 5 de enero de 1955 y se graduó de arquitecto en 1981.

Es también conductor, guionista y director de programas televisivos y grupos de teatro, además de compositor para películas y dibujos animados.

Hace ya unos meses popularizó dos canciones para hacer énfasis y crear conciencia sobre las medidas para enfrentar la COVID-19. *Dale candela*, en dibujos animados, y *Pórtate bien*, junto a Buena Fe y el Septeto Nacional Ignacio Piñero, con la participación de los actores Milton García y Omar Franco, este último con su popular personaje de Ruperto en el programa *Vivir del cuento*.

Ambos temas han sido muy bien aceptados en la población, y contribuyen con su difusión al llamado por el cuidado y la protección contra la pandemia que todavía nos amenaza.

Aquí les dejamos la letra de la canción *Pórtate bien*, para recordarles que aunque estemos en la fase de nueva normalidad, debemos cumplir las medidas orientadas por el Ministerio de Salud Pública para cuidarnos del nuevo coronavirus y del resto de las enfermedades respiratorias.



**Pórtate bien**

**Autor: Virulo**

*Él se creyó Superman  
Volando sin nasobuco  
Y es que tenía este galán  
Cerebro de seboruco  
No se lavaba las manos  
Porque era medio cochino  
Y mantener la distancia  
No le importaba un comino  
Pórtate bien, asere  
Pórtate bien, mi nena,  
Pórtate bien o quieres  
Volver a la cuarentena  
Cuando llegaba a los bares  
Como no había cabeza  
Formaba la recholata  
Y se trepaba en la mesa  
Tosía y estornudaba  
Y salpicaba a la gente  
A todos los bautizaba  
Aunque no fueran creyentes.  
Pórtate bien...  
El virus sigue allá afuera  
Y tú en vez de combatirlo  
Actuando de esa manera  
Te encargas de repartirlo  
Seguro estoy que Elegguá  
Quiere que tú te encamines  
Piensa en Changó y Yemayá  
Compadre, y no contamines  
Pórtate bien...*

**Reinician venta de calentadores solares**

La comercialización de calentadores solares a las personas naturales se reinició en la provincia tras su paralización hace más de cuatro meses, por la irrupción de la COVID-19, anunció Lianne Durán Gil, especialista general de Copextel.

Informó que se reciben solicitudes (vía telefónica o presencialmente) de quienes deseen adquirir el equipo, e indicó que las visitas técnicas para evaluar el área de instalación y las recomendaciones de crear condiciones mínimas indispensables para el calentador inician en noviembre.

Desde que comenzaron las ventas en enero precisó que solo se han comercializado 36 de esos equipos, porque las viviendas de los interesados

en comprarlos no poseen las condiciones requeridas para su buen funcionamiento.

Entre esas especificidades, la especialista enumeró que la vivienda esté ubicada en una zona soleada, disponga de un tanque de agua elevado donde se instalará el calentador y la superficie, sin desniveles, según indican las normas técnicas.

Los calentadores solares incluyen un termo tanque con capacidad para 90 litros, un kit hidráulico, la estructura de soporte metálica y 10 tubos de vidrio, además de dos de repuesto, y se comercializan a un precio de 2 mil 945 CUP, en efectivo o con cheques de créditos personales emitidos por el Banco.

Se recomienda a los clientes disponer del servicio de montaje, pues de lo contrario se pierde la garantía comercial, así como la reparación y mantenimiento que debe solicitarse cada seis meses.

La venta de calentadores solares forma parte de una estrategia para fomentar el uso de fuentes renovables de energía, a tenor con los compromisos del país para cambiar la matriz energética para el 2030, cuando Cuba debe producir al menos el 30 por ciento de la energía eléctrica de manera no contaminante.

● *Rosalba CASTILLO DIMOT*



**Desenfoque**

Muchas tejas del techo de la Asociación Cubana de Producción Animal (ACPA), en Guantánamo, están desprendidas en diferentes partes, lo que representa un peligro potencial para sus trabajadores y personas que transitan por el lugar.

En la cubierta de esa institución, ubicada en

Carlos Manuel de Céspedes entre Aguilera y Crombet, llama la atención una teja enrollada, al parecer de su caballete.

También la madera del falso techo tiene partes zafadas.

● *Texto y foto: Leonel ESCALONA F.*



● *Por Odalis CUADRA VÁZQUEZ*

Para los médicos es lamentable diagnosticar un ictus (enfermedad cerebrovascular) por inadecuado control de la hipertensión arterial u otros factores de riesgo, pero más doloroso se torna para ellos informarle al familiar del enfermo sobre los severos daños neurológicos, dificultad motora... o, en el peor de los casos, del fallecimiento del paciente.

Al decir de Yanet Blanco Robles, jefa del Servicio de Ictus, en el Hospital Agostinho Neto, "a pesar de que las enfermedades cerebrovasculares se pueden evitar con mejores estilos de vida, en la provincia constituyen la tercera causa de muerte, y las más frecuentes son las isquémicas y las hemorrágicas".

**Mejores estilos de vida para evitar el ictus**



*Practicar ejercicios físicos, al menos tres veces a la semana, garantiza una mejor calidad de vida.*

En tanto, en Guantánamo, acota Lisett Perera Haber, responsable del Programa de Enfermedades Crónicas no Transmisibles, en el Centro provincial de Higiene, Epidemiología y Microbiología, de enero a junio fallecieron por esa causa 248 personas, 4,1 por ciento más que en igual período del año anterior.

Mientras, a nivel mundial se produce un aumento alarmante del 25 por ciento en el número de casos de ictus entre las

personas de 20 a 64 años en las últimas dos décadas, y es la primera causa de discapacidad y muerte en el adulto, así como la segunda discapacidad grave en el hombre.

Entre los síntomas mencionan la pérdida brusca de movilidad o sensibilidad de una parte del cuerpo (cara, brazo, pierna...), dificultad para articular palabras, dolor súbito de cabeza, de alta intensidad (no habitual), sensación de vértigo, inestabilidad, desequilibrio y confusión repentina, así como disminución de la visión o pérdida de esta, que se presenta súbitamente o de forma progresiva.

Ante la aparición de esas manifestaciones descritas, las especialistas aconsejan a la población acudir de inmediato al centro de salud más cercano, para evitar complicaciones.

"Para reforzar las acciones educativas y de capacitación, cada 29 de octubre, Día Mundial del Ictus, se promueven acciones de salud para que las personas ganen en conciencia y perciban los daños que generan las enfermedades cerebrovasculares, cambien los estilos de vida y consuman los alimentos con poca sal, se alejen del tabaco y el alcohol, practiquen ejercicios físicos... todo, por una mejor calidad de vida", concluye Blanco Robles.



## Ayer y hoy de la Plaza 24 de Febrero

La Plaza 24 de Febrero, cuya última inauguración data del 30 de diciembre de 2015, tiene sus orígenes en el propio momento fundacional de la ciudad, cuando en honor a Isabel II, reina de España, se erigió para transacciones económicas, entre ellas, la venta de esclavos y

productos del campo, y como espacio de operaciones del cuerpo de voluntarios peninsular.

Varios fueron sus nombres: Plaza de Armas, de la Constitución e Isabel II, así como el último y definitivo, 24 de Febrero, decidido por el mayor general Pedro Agustín

Pérez, entonces alcalde de la ciudad, en homenaje imperecedero al inicio de la Guerra Necesaria liderada por José Martí, en 1895.

La Plaza fue punto de partida del desarrollo urbanístico y arquitectónico. En su entorno se delinearon las calles y construyeron las primeras casas de Santa Catalina de

Ricci o del Saltadero, génesis de la ciudad de Guantánamo, núcleo urbano al que la Corona Española le otorgó el título de Villa, el primero de diciembre de 1870, hará pronto 150 años.

● Ariel SOLER C.

Fotos: Lorenzo CRESPO SILVEIRA, y AGUIRRE



## Listos para el combate

● Por Julio César CUBA LABAUT  
Foto: Leonel ESCALONA FURONES

Oficiales, soldados y trabajadores civiles de una gran unidad de Artillería Terrestre, de la Región Militar de Guantánamo, se muestran orgullosos de pertenecer a esa fuerza militar creada por el Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz, el 2 de noviembre de 1960, hace seis décadas.

Entonces el Líder de la Revolución Cubana llamó a los jóvenes para formar los nuevos especialistas en esa rama y la incorporación fue masiva. Quienes en aquella oportunidad respondieron al llamado y los continuadores en la contemporaneidad brindan sus criterios.

### Teniente coronel

#### Ricardo Duany Cleger

“Aquí mantenemos en alto el espíritu y disposición de los fundadores”, afirmó quien funge como jefe de Estado Mayor de la referida unidad, mejor entre las de su tipo en las Fuerzas Armadas Revolucionarias (FAR).

Lo llena de satisfacción la preparación y fortaleza de la unidad que con su potente armamento está en capacidad de cumplir las más importantes misiones por complejos que sean los escenarios,

Duany Cleger, combatiente internacionalista en Angola con solo 17 años, aseguró que la preparación práctica en los escenarios bélicos le sirvió para su posterior ingreso a la escuela de cadetes, donde se formó como oficial de Artillería.

“Fue un honor cumplir aquella misión y ayudar a los hermanos angolanos a conquistar su libertad, propósito en el que la artillería terrestre desempeñó un papel muy eficaz”, declaró.

Con más de 27 años de servicio en la unidad, en la que transitó por diferentes cargos y ascendió desde teniente hasta el grado que ostenta hoy, Duany Cleger aseguró que los oficiales y soldados están listos para dar el golpe certero y demolidor a quien ose agredir el suelo patrio.

### Hilario Delgado Hernández

Aunque su historia en las Fuerzas Armadas Revolucionarias comienza como ingeniero en motor y fuselaje de aviones de combate, periodo en que cumplió misión internacionalista en Angola, se considera, y con mucho orgullo, un artillero más, pues ha dedicado 27 años de vida a la especialidad,

como oficial y trabajador civil.

En 1993, tras la primera reestructuración de las FAR, fue enviado a la unidad artillera guantanamera, radicada entonces en Acueductos. Fungió como jefe de personal del primer grupo del arma. Luego se licenció, en 2011, pero nunca se desvinculó, pues ocupó el mismo cargo, a instancia de regimiento.

“Ser artillero implica profesionalidad. Son combatientes organizados, cultos y preparados. Los oficiales y soldados reciben preparación teórico-práctica regular que eleva sus conocimientos y consolida las habilidades”, apuntó Delgado Hernández.

“El aniversario 60 de la Artillería me regocija e incrementa mi aprecio por quienes integran esa fuerza en esta gran unidad de combate, siempre lista para cumplir con éxito su misión”.

### Primer teniente

#### Yailena Hechavarría Cutiño

Tiene tres años de graduada y es otro ejemplo en la valía de la mujer cubana: se desempeña como segunda jefa de batería, escalón al que ascendió por comandar, con excelentes resultados, un pelotón de fuego.

Es la única mujer en su unidad encargada de dirigir a más de 40 soldados, “una labor de gran responsabilidad y maravillosa a la vez. “Con mis subalter-

nos mantengo una relación de respeto, disciplina y exigencia”, aseguró la joven oficial.

“Debo organizar planes de guardia y de pases, inspeccionar el porte y aspecto de cada uno, controlar el orden interior, así como velar por la calidad de la preparación especial y técnica de los soldados, quienes en poco tiempo dominan la técnica a la perfección”, precisó.

Seguidora del ejemplo de los más experimentados, siente orgullo por servir a las FAR en Guantánamo, provincia con características únicas en el orden defensivo: el enemigo está ahí frente a nosotros, ocupando ilegalmente 117 kilómetros cuadrados de mar y tierra en el municipio de Caimanera.

Los artilleros -asegura- dominan todos los armamentos de esa especialidad y las tecnologías asociadas a su desempeño en el teatro de operaciones, pero también, como parte de su formación integral estudian matemáticas, táctica, tiro, psicopedagogía militar, arte, literatura...

Son genuinos continuadores de las tradiciones de los artilleros que los antecedieron, desde los cañones mambises hasta las misiones internacionalistas, y de aquellos que en Girón hicieron morde el polvo de la derrota al imperio y a sus emisarios por primera vez en América Latina.



La artillería terrestre lista para defender la soberanía e integridad de la nación.



## Instantáneas

Manifiesta su preocupación a través de este espacio, la anciana Martha Pérez Cardosa, vecina de Aguilera 2267 entre 5 y 6 Este, en San Justo, porque como consecuencia de una reparación capital en agosto de 2019 a la bodega ubicada aledaña a su vivienda -dos construcciones de los años 40, con paredes y techos comunes- le ocasionaron daños a esta, fundamentalmente en el techo, y nadie se responsabiliza con resarcir el perjuicio, a pesar de haber hecho las correspondientes reclamaciones a Comercio en el municipio, y a Vivienda. En la casa, dice, solo conviven ella y su esposo, de 77 y 80 años, respectivamente, y están expuestos a la constante humedad, a causa de las lluvias... **En la plataforma tuenvío.cu, luego de meses y varias paradas para mejorar, sigue siendo un problema acceder a los “combos” que oferta. Los productos aparecen y desaparecen; aunque estén, no es posible subirlos al carro de compra, entre otras deficiencias...** Duele ver cómo el parque infantil ubicado en la comunidad de Río Guaso, recientemente reparado por tercera ocasión, es víctima del abandono de sus áreas verdes y presa de las indisciplinas, por cuya causa los equipos de diversión están deteriorados y la cerca perimetral de perle sustraída en su totalidad, y nadie se interesa por cuidar y mantener esa obra de disfrute social, a la que tantos recursos se han destinado... **Llueve sobre mojado. Muchos guantanameros llaman la atención por las conductas irresponsables e indisciplinadas de no pocos jóvenes que abordan los ómnibus urbanos y los coches sin portar el nasobuco o no ponérselo correctamente, a pesar de la insistencia de chóferes y conductores de los medios de tracción animal. Ejemplo, en la ruta 5, una de las de mayor afluencia de personas que se trasladan hacia el reparto Caribe, y viceversa...** Yaslilis Sanregre Laborí, quien reside en Baracoa, escribe a este espacio para quejarse porque, según cuenta, a través de la aplicación Viajando, reservó boletos de ida y vuelta en el ómnibus Baracoa-Guantánamo, con destino a Imías, pero no efectuó el viaje de regreso debido a ineficiencia en el servicio de taquilla, que le impidió comprar los pasajes. Asegura que el 15 de octubre, estuvo en la Terminal de Imías a las cinco de la tarde -horario de salida del vehículo desde el Guaso: 6 y 30 pm-, y las dos taquilleras a las que se dirigió les respondieron que solo vendían los tickets para las rutas rurales, que debía esperar a la otra compañera, mas no llegó, y a las ocho de la noche cuando arribó la guagua, los chóferes le dijeron: “Sin boletos no puede subir”, a pesar de enseñar la constancia en su móvil de haber utilizado la vía electrónica para realizar la compra... **Yarileidis Oconor Figueredo, asidua cliente de la pizzería La Veneciana, recuerda con insatisfacción el mal rato que pasó el viernes 16 de octubre en la institución. Según comenta, tras una larga espera de pie y bajo el sol, en el momento de entrar el camarero les explicó a los de la cola que una vez dentro el servicio demoraría mucho más, porque no contaban con suficientes cubiertos. Había que esperar que terminara el servicio en un salón para poder servir en el otro. La incómoda situación despertó indignación de los comensales, quienes indagaron en cómo era posible tal problema y no recibieran respuesta alguna, y tuvieran que degustar una pizza sin calidad...** Francisco Lobaina, vecino de Cuartel entre Emilio Giró y Bartolomé Massó, está preocupado porque a sabiendas de la necesidad que tiene el país del ahorro energético, todavía no existe la debida conciencia al respecto, pues en el Bazar X, ubicado en esa cuadra, permanecen encendidas durante todo el día dos lámparas... **Basta por hoy...** Nos vemos en la calle.

## Paredes que hablan de nuevas realidades



Reynaldo Duvergel Moya reconoce el cambio radical en sus condiciones de vida.

● Por Arturo Alberto MACHIRÁN REYES

Foto: Lorenzo CRESPO y A. A. M. R.

Esas firmes paredes nunca formaron parte del hogar de José Fuentes Nieto, en Luz Caballero entre 9 y 10 Sur, tampoco el piso de cemento pulido, y mucho menos su sueño era cómplice del colchón que reluce como nuevo. Aquella vivienda completamente de madera es historia.

Fuentes Nieto es una de las más de 10 personas con conducta deambulante que transitaban por el centro habilitado temporalmente en la ciudad de Guantánamo -en la escuela Batalla de Jobito- para atender esos casos, en los meses de abril a agosto. Tras el Gobierno local evaluar la situación del señor de 50 años, este volvió a su domicilio, luego de una reparación capital.

“Encantado de la vida; antes, las ventanas eran de madera, ahora de aluminio”, es de las pocas frases que comparte durante la visita del reportero; sus palabras son escasas, aunque denotan consciencia de las nuevas comodidades que lo rodean.

La estrategia para cambiar la cotidianidad de esas personas que tenían las calles como espacio de vida, incluyó el retorno de unas 34 a su núcleo familiar, con la consiguiente sensibilización para hacer cumplir la responsabilidad de quienes deben velar por su cuidado; otros se ubicaron en Hogares de Ancianos, y varios fueron trasladados a sus provincias y municipios.

La Ley 286, del Manual de Procedimiento para el Trabajo de Asistencia, Prevención y Trabajo Social, rige los trámites o métodos a seguir con esas personas y, como parte de ello, se rehabilitaron seis viviendas.

“Se repararon cinco en la ciudad de Guantánamo y una en Baracoa. En San Antonio del Sur hay otra en proceso, allí un caso, por no tener familia, se ubicó en un Hogar de Ancianos, y hay otro de ese territorio que se tramita para darle igual tratamiento, pues tiene más de 60 años.

“La mayoría presentan problemas de alcoholismo”, dice Lida Pico Pérez, especialista de la Dirección provincial de Trabajo y Seguridad Social.

Cinco personas con conducta deambulante que no tienen hogar permanecen de forma temporal en un centro



Yudith Sosa Delisle, hija de Félix Evelio Sosa Verdecia, resalta la agilidad con que se trabajó para mejorar la vivienda.

habilitado en la localidad de Cecilia, con las atenciones de salud necesarias, y otras garantías para su estancia, en tanto se determine su definitiva ubicación.

### Abriendo puertas

Al entrar a la vivienda de Reynaldo Duvergel Moya todavía se percibe un fuerte olor a pintura, él primero cuenta que ninguna de esas paredes tenía repello, hasta que hace poco el cemento las cubrió junto al color gris, y el “rostro” del hogar se transformó por completo.

“Bueno, mira... mira tú mismo”, afirma Duvergel Moya como si todo fuera obvio, aunque las preguntas de la prensa insisten en conocer más sobre el antes y el después de esa vivienda. Él solo se queja por un problema en la instalación hidráulica del baño que revela un salidero, pero habla sobre la nueva meseta fundida, el fregadero, y también exhibe con placer el colchón nuevo.

Las intervenciones en los domicilios incluyeron el cambio de techos, por tejas de zinc y fibrocemento, también se sustituyeron puertas y ventanas, se mejoraron las instalaciones eléctricas, se garantizaron bombillos para el alumbrado, además de colocar un juego de baño con taza sanitaria y lavamanos nuevos.

Las personas beneficiadas de las reparaciones, al regresar a sus hogares recibieron además cama y colchón, junto a una muda de ropa, sábana y toalla, explica Claudia Feliú Pérez, psicóloga del

Centro de Salud Mental, en la ciudad de Guantánamo, y señala que la vinculación de algunos a los comedores del Sistema de Atención a la Familia es parte del procedimiento con ellos.

Cada detalle de esas atenciones también lo confirman las palabras de Yudith Sosa Delisle, hija de Félix Evelio Sosa Verdecia, otro de los que convive entre los nuevos “rostros” de su vivienda.

Mientras Sosa Delisle habla para *Venceremos* muestra el hogar, señala que en un mes ese espacio se indepen-



José Fuentes Nieto, quien anteriormente vivía en una casa completamente de madera, hoy posee un domicilio más cómodo y seguro.

dizó de otro inmueble. En la agenda quedan sus palabras de agradecimiento por el esfuerzo estatal en el mejoramiento de las condiciones de la casa para su padre.

### La otra cara del asunto

Dice Georgibell Ramos Muguercia que cuando Pedro regresó al barrio, luego de ser atendido en el centro temporal habilitado para los deambulantes en la ciudad de Guantánamo, ese día, él y los vecinos lo recibieron con caldosa, júbilo, y con la esperanza de que ya en un hogar con nuevas condiciones este cambiara su vida, pero la realidad confirma otra cosa.

La vivienda conserva los “rostros” de la reparación, pero ya no están ni la llave del fregadero, ni los bombillos, y afirma que en la noche la oscuridad invade ese espacio por completo. Otros recursos como el colchón y los elementos de baño o las instalaciones eléctricas corren el riesgo de también irse a la venta.

Fredy a la llegada de *Venceremos*, barre el balcón de su vivienda; habla sin reservas y reconoce que la bebida le hizo cometer errores, pero gracias a la bondad del Estado, cuando salió del centro donde se atendió de forma temporal a los deambulantes de la capital provincial también encontró su casa con mejores condiciones.

La pintura, la puerta y las ventanas de aluminio muestran cuánto invirtió allí el Gobierno en la atención a esas personas. Ávila Calzado invita a recorrer la vivienda y se notan algunas ausencias.

Unos cables sobresalen desde la placa y delatan que hubo ahí un bombillo; donde estuvo el fregadero solo queda un enorme agujero, tampoco pudo mostrar el colchón nuevo, aunque en la plática alegó varias justificaciones que sembraron dudas sobre el real paradero de cada cosa.

La atención a los deambulantes entraña complejidades. Martha Marcillí Hernández, subdirectora de Trabajo y Seguridad Social en la provincia, explica que en ocasiones basta una crisis nerviosa, ocasionada por cualquier situación para que una persona asuma la conducta de deambular.

Independientemente de los esfuerzos del Gobierno en el tratamiento a esos casos, la realidad constatada por *Venceremos* muestra que, desafortunadamente, a las inversiones a veces no las acompaña la consciencia de los beneficiados, y ya hay recursos que fueron a parar muy lejos de las personas a las que se les entregaron para mejorar su calidad de vida.

La provincia no cuenta todavía con un centro específico para atender a esas personas “dueñas” de las calles. Crearlo evitaría, por ejemplo, lamentar los errores de aquellos que no valoran los materiales y el dinero con que el Estado apuesta por transformar realidades, y consolidaría la estrategia de seguimiento a los casos más críticos.

## Telefonía fija

## San Justo dice aló...

• La instalación de un moderno gabinete telefónico, junto a otras inversiones complementarias en la zona altamente poblada de San Justo, se concretan en más teléfonos fijos y conexiones de datos, en franco saludo al momento en que el regente de la metrópoli española entregó a la urbe el título de Villa, hace casi 150 años

• Por Lilibeth ALFONSO MARTÍNEZ  
Fotos: Leonel ESCALONA FURONES

-¿Me escuchas, pipo? ¿Qué haces ahora?, insiste el padre, y el niño sonríe a la cara amada de la pantalla del celular y cuenta su día. Escuela. Libros. Las "ñañaritas" de la caída que se dio contra las piedras del camino, a los pies de un tractor, ya se están curando. Ahora pinta, y en la casa hay unos periodistas haciendo fotos y preguntas.

El hombre, desde Zulia, le dice "qué bien", y "cuídate", mientras la madre sostiene el móvil, y ríe con las "cosas" de padre e hijo, espaciados por los miles de kilómetros que separan al barrio guantanamero de la Venezuela continental y, hasta hace dos meses, por la imposibilidad de comunicarse.

"Mi móvil no es 3G, y no podía comprar los paquetes de datos, así que cuando quería hablar con mi esposo, de misión internacionalista desde hace un año, iba a la zona Wifi cerca del Policlínico de San Justo, y yo vivo en Jesús del Sol entre 13 y 14 Este, imagínese", explica Danniubis Quiala, de 28 años.

El teléfono, que le instalaron desde julio y que le permitió acceder al Nauta Hogar, un mes después, "ha sido un cambio grandísimo. Podemos hablar con mi esposo todos los días, y no es lo mismo... Él ahora puede ver la casa, le enseño los cuartos, la sala, me voy para la calle y lo pongo a saludar a los vecinos.

"Lo hace sentirse fuerte, alegre y eso le hace falta", me dice. Porque Yendry Duvergel, su esposo y el padre de Vindiesel -como el de la película- trabaja como Licenciado en Imagenología, en un centro donde hay pacientes positivos a la COVID-19.

Terminamos lo nuestro y nos vamos. Ellos se quedan, celular en mano, con los rostros felices. Es el momento más hermoso de sus días.

## Obra entre manos

El funcionario me cita en Jesús del Sol esquina a 13 Este. Justo ahí, está el gabinete telefónico que posibilita la ampliación de la telefonía fija en la barriada. Las calles son de tierra, polvosas. Cerca, un poco más hacia donde sale el sol, está la conocida como Loma de la Bandera.

La transformación es visible, en la red de cables negrísimos que va tejiéndose en el horizonte, y más casa adentro, donde desde julio, de forma casi masiva, se instalaron 250 teléfonos, entre nuevos servicios y otros compromisos de reubicación, transferencias, solicitudes estatales, precisa el ingeniero David Fiffe Londres, jefe del grupo de inversiones de la División Territorial de Etecsa.

"Por su impacto, y la gran cantidad de personas beneficiadas es uno de los proyectos más abarcadores de la empresa en esta etapa", explica y marca, como el área más favorecida, la comprendida entre 2 Norte y Donato Mármol y del 12 al 16 Este, y la comunidad de Montgomery. Detrás, advierte, hay una inversión

con varios objetos de obra, que inició en los albores del año pasado con varias brigadas de la provincia y Granma -linieros, constructores, soterradores, empataadores...- que ejecutaron, hasta la fecha, 160 mil pesos, en las dos monedas circulantes en el país.

Lo primero, fue parte de la obra civil, y el montaje del moderno gabinete, cuya tecnología quedó lista a finales de 2019 y, además de más teléfonos permitirá la instalación de 800 servicios de Nauta Hogar y otras conectividades por fibra óptica para empresas, a tono con el programa de informatización de la sociedad.

Este año, entre los vaivenes de la economía -persecución de los buques de combustible para abastecer al país emprendida por la administración Trump incluida- y las restricciones por la COVID-19 se instaló la cerca y el techo del gabinete, "plantaron" más de 160 postes y colocaron ocho kilómetros de cables, de los 13 que requiere la planta exterior.

La terminación se prevé, asegura, para finales de este año. Para entonces, se habrán creado las condiciones para unos mil 500 teléfonos fijos -entre sustituciones de Teléfonos Fijos Alternativos (TFA), compromisos con empresas, instalación de públicas, transferencias a las nuevas redes, traslados pendientes y nuevos servicios- y ejecutado más de 240 mil pesos, en las dos monedas, sin contar los precios del equipamiento.

## "Tengo un catalejo..."

Antes del gabinete, de los carros especializados alzando los rollos de cables, postes, y equipamiento pesado, de los hombres trepados en las escaleras "maquillando" el horizonte casi siempre impávido de San Justo..., esa zona era de las menos beneficiadas con telefonía fija en el municipio de Guantánamo.

Unos mil 398 servicios fijos y 314 TFA tenía entonces, aclara el ingeniero Lenin Asín Ordúñez, jefe del Centro de Telecomunicaciones principal Guantánamo, de Etecsa, y "todos dependientes de plantas ubicadas al centro de la ciudad, lo cual limitaba las capacidades, la conectividad, y la calidad de los servicios".



El mantenimiento y limpieza del nuevo gabinete telefónico de San Justo es vital para garantizar el buen servicio que ya presta a la población.



La instalación de un teléfono fijo ha cambiado, para bien, la vida de cientos de pobladores de San Justo. "Ahora podemos comunicarnos con mi esposo a través del Nauta Hogar", asegura Danniubis Quiala.

Ese número, en el que no cuentan las públicas, se expresa en una densidad telefónica de siete por cada 100 habitantes -muy por debajo de la municipal, de 10.74, al cierre de septiembre-, la cual debe duplicarse cuando se dé por concluida la inversión del gabinete, asevera el directivo del centro que ya lo opera.

"Con esa inversión se decidió otorgar servicios, en tanto avanzara la obra. Gracias a eso, después de saldar nuestras deudas de traslados, transferencias de los números que ya existían a la red nueva -cuya numeración empezará por 2139-, cedimos al Gobierno 237 capacidades para la población, ya instaladas en su gran mayoría", explica.

El otorgamiento a la población, luego de que Etecsa entrega los pares, depende del Consejo de Administración Municipal, que va al barrio, crea una comisión de vecinos para elegir a los posibles beneficiados y conformar una lista que, finalmente se someterá a la aprobación de la propia estructura gubernamental.

La empresa de telecomunicaciones participa, primero, en la creación y entrega de capacidades -luego de restar los compromisos ya mencionados-, en la preparación de las comisiones mediante recorridos por las áreas, la supervisión de los plazos del proceso de otorgamiento, y la instalación definitiva de los servicios.

El otorgamiento -punto flaco en procesos pasados- en San Justo ha cumplido con los tiempos previstos, a juicio del jefe del centro guantanamero, quien afirma, que además de las líneas ya en funcionamiento, este año deben "entregar al Gobierno, para la población, unas 500 nuevas capacidades".

Insiste en el impacto social, y en que, con el gabinete, Etecsa salda deudas con un planteamiento histórico en los procesos de rendición de cuenta del delegado a los electores.

San Justo tenía pocos teléfonos, pero la "penetración" de la telefonía en el cuadrante ya mencionado y Montgomery, en específico, era casi nula. "Al final, vamos a instalar mil 711 teléfonos, de los cuales alrededor de mil son nuevos servicios, y la mayor parte irá a manos de la población".

La mejoría del servicio es una realidad. Con las nuevas redes, asiente Asín Ordúñez, "las interrupciones son mínimas. El corte más significativo ocurrió luego del paso de la tormenta Laura, y fue porque la electricidad se cortó por más de las ocho horas que permite el banco de baterías del gabinete".

Como añadido, la transferencia de

las líneas que ya existían en San Justo a las nuevas redes propiciará ganar en capacidades al centro de la ciudad de Guantánamo, aunque el beneficio a la población no será masivo, en parte, porque los compromisos con las entidades estatales son considerables y priorizados.

Es el regalo de Etecsa a la ciudad. Por lo menos, una parte de este. Se trabaja, aduce el ingeniero, en otros cuatro gabinetes, en Sur-Isleta, dos ubicados en Beneficencia y 13 Sur, uno en 3 Sur entre 7 y 8 Oeste para Sur-Hospital, y otro en la comunidad periférica de Cuatro Caminos.

De esas inversiones, enfatiza el ingeniero, este año podrían entregarse nuevos servicios en la zona Sur-Hospital, pues en las otras todavía se avanza, sobre todo, en las obras de planta exterior, hincado de postes, despliegue de cables....

Fiffe Londres suma otra buena nueva para la sexta urbe más poblada de Cuba, al indicar como aspiraciones de la empresa la colocación, entre este año y el próximo, de 21 radiobases -que todavía no entran al país, aunque ya se trabaja en la infraestructura para su montaje- que extenderán la cobertura móvil en las redes 3G y 4G.



Lenin Asín Ordúñez enfatiza la dimensión social de la inversión, en saludo al aniversario 150 del otorgamiento del título de Villa a la ciudad de Guantánamo.



## Cultura

• A cargo de Dairon MARTÍNEZ TEJEDA



# La Casa al servicio del arte y el pueblo

• Foto: Archivo de Venceremos

La Casa de Cultura Rubén López Sabariego, del municipio de Guantánamo, constituye referente singular del quehacer de los promotores, especialistas, aficionados e instructores de arte, en función de promover lo mejor y más auténtico de la creación, en correspondencia con los valores y principios humanistas de la Revolución Cubana.

A 35 años de existencia de la institución, resalta la impronta en la formación de generaciones de guantanameros, quienes han encontrado en ese hogar el cobijo para materializar sus aspiraciones artísticas de forma gratuita y sin discriminación.

Criselda Mosqueda Elías, especialista del centro, resalta la diversidad de grupos etarios que se dan cita en la Casa de la Cultura: niños, jóvenes, adultos, quienes tienen aseguradas actividades de recreación y aprendizaje

en cada manifestación: danza (primeros sábados de cada mes), artes plásticas y modas (primer domingo), música y teatro (segundo sábado), danza tradicional (segundo domingo), peña danzonera (tercer sábado), y otros dedicados a defender las tradiciones.

En todos los espacios se presenta el Movimiento de artistas aficionados que los instructores han logrado formar, e incluso, se realizan competencias y premian a los mejores. También se efectúan ensayos y talleres (de guitarra, dibujo, bailes populares cubanos, moda, actuación, artesanía, tejidos, literatura...) en la tarde y la noche durante los días de semana.

El carácter inclusivo define, además, el quehacer, pues la programación beneficia a ancianos, personas con discapacidad, con problemas de conducta, reclusos..., quienes son testigos del papel transformador del arte en manos de profesiona-

les, como Santa García, dedicada a enseñar la técnica del papel maché, por solo poner un ejemplo.

Más de 60 trabajadores tiene la Rubén López, algunos laboran en la institución (dos por manifestación), y el resto radica en los Consejos Populares, donde está el corazón de esta porción del Sistema de la cultura, pues en los barrios y escuelas constantemente se descubren y potencian nuevos talentos, que gracias a los promotores e instructores asumen el arte como vocación en el futuro.

Hoy existe más de una decena de agrupaciones musicales y danzarias, concursos, eventos... cuyo surgimiento se debe en gran medida a la Casa de Cultura; es el caso de los conjuntos Rumores del Guaso, Brisa Caribeña, Fénix, Renacer Cossíá, la Sociedad Loma del Chivo, Estrellas del Guaso, Jagüey, todos diferenciados por categoría según la calidad de sus propuestas.



Desde la Casa se defienden las tradiciones de la provincia.

La asesoría de siete proyectos e iniciativas comunitarias en el municipio, como *Artesaneando con Yeni* y *El patio de Adela*, de reconocida trayectoria, igualmente forma parte del ámbito de acción de la Rubén López Sabariego, institución que en medio de la pandemia de la COVID-19 se mantuvo en activo, mediante el trabajo a distancia y *online*.

Al arribar a la segunda fase recuperativa, comenzaron algunos talleres a solicitud del pú-

blico, respetando las capacidades, la distancia, el uso del nasobuco y el lavado de las manos; ya en la tercera regresaron todos los espacios, y hoy en la nueva normalidad vuelven las puertas de la institución a abrirse, adoptando todas las medidas necesarias, pero con el mismo compromiso que hace más de tres décadas alimenta su existencia: contribuir al enriquecimiento espiritual del pueblo guantanamero.

## Guantánamo danzará virtualmente en Colombia

• Foto: EscenaTve

Los pedagogos Guillermo Kerton Contreras y Yaneisi Chibás Caboverde, de Guantánamo, son los únicos delegados por Cuba a la tercera edición del evento internacional Territorios Danzados. Otras *Latitudes*, 2020, que se desarrolla de manera virtual del 24 de octubre al 7 de noviembre, desde Colombia, para socializar experiencias en torno a esa manifestación.

A través de la plataforma Zoom, los del Guaso presentarán en el conversatorio las ponencias *La danza tradicional guantanamera en el territorio audiovisual*, un ejercicio de experimentación teórica (de Kerton) y *Changüí, tradición y patrimonio* (de Yaneisi), que muestran una visión integradora del fenómeno artístico con elementos musicales, culinarios y artesanales.

Otras temáticas que serán abordadas en el encuentro son el hip hop en el estilo latino urbano, lo afrocontemporáneo, el bailarín improvisador y la casa como escenario creativo en medio de la pandemia de la COVID-19, danza y masculinidades, con experiencias y opiniones de reconocidos catedráticos en el área latinoamericana.

*Territorios Danzados* convidó, esta vez, a invitados de países como México, Brasil,



Obra *Revuelo*, de Wilfran Barrios, impulsor del evento *Territorios Danzados*.

Cuba y Colombia, además se prevén clases magistrales, talleres prácticos, encuentros académicos y el laboratorio de movimiento, una iniciativa pensada para ensayos de nuevas técnicas a partir del rejuego con elementos tradicionales y autóctonos.

Las clases magistrales y conversatorios estarán abiertos al público general hasta el 7 de noviembre, a través de transmisiones vía *Facebook Live*, en la cuenta de la Corporación Cultural Atabaques (@CorpAtabaques).

*Territorios Danzados* deviene una de las más importantes plataformas de formación y circulación del conocimiento de la danza de los últimos años, pues invita a participantes de diversas regiones del continente para reflexionar, pensar y reconocer el cuerpo como un territorio digno de explorar en el proceso de creación artística, sin importar el género, el lenguaje o el estilo.

## Perspectivas del arte joven

• D. M. T. y Dania Beatriz FORT CURBEIRA

Foto: Tomada de Facebook

Llamar la atención sobre la vida y obra de jóvenes artistas guantanameros, así como mostrar la visión de cada uno de ellos, en relación con el entorno social y cultural que les rodea es el fin del proyecto audiovisual *Perspectivas*, que promueve la Asociación Hermanos Saiz (AHS) de Guantánamo, desde su perfil institucional en *Facebook*.

Se trata de seis cápsulas concebidas como resultado de la Beca de creación *El reino de este mundo*, que otorgó la AHS al periodista y realizador Edelman Henríquez Pons, y que desde el año pasado se comenzaron a materializar con la colaboración de Pedro Gutiérrez, en la fotografía; Alejandro Lloga, en la edición; Dayana Mesa y Yohan Rodríguez, en la producción, y Adriel Bosch en la asesoría.

De acuerdo con Henríquez Pons, se trata de una iniciativa de gran importancia para la Asociación y sus miembros, pues pretende visibilizar a la novel vanguardia artística, a partir de la inserción de esos productos comunicativos en las redes sociales y en la parrilla de los medios de comunicación tradicionales. Además, los ma-

teriales tributan al currículo profesional de los entrevistados.

La selección de los protagonistas fue intencional, pues pretendía garantizar una representatividad de las distintas manifestaciones: Dayamis Rodríguez la Cruz, crítica e investigadora; Jeafrei Lewis Manzanera, músico; Anelí Pupo, fotógrafa; Alejandro Lloga, realizador audiovisual; Arletty Romero, escritora, y Felipe Adriano Catalá, bailarín.

Con una duración aproximada de dos a cuatro minutos, las cápsulas *Perspectivas* forman parte del esfuerzo que realiza la dirección de la AHS en el territorio para dar a conocer más allá de las fronteras el trabajo de sus creadores, quienes se mantienen activos y defienden un sello particular aún en medio de las carencias y las limitaciones que existen para producir obras de calidad.



Estos son los protagonistas de *Perspectivas*.

## Cartelera

# ¿A dónde VAMOS?

GUANTÁNAMO

### Teatro Guiñol

30, 31 y primero de noviembre, 10:00 am: Presentación del grupo Ríos, con la obra *Pequeño*.

### Teatro Campanario

31 y primero, 10:00 am: Presentación de Carpanilla, con la obra *Travesuras mágicas*, bajo la dirección de Alexander Barbiel.

### Teatro Guaso

30, 5:00 pm: Presentación del proyecto comunitario Adé Osún, con la obra *Danza de colores*, bajo la dirección de Yaneisi Chibás.

31, 8:30 pm: Homenaje a Alfredo Velázquez. Presentación de Estudiantes de la Escuela Profesional de Danza, bajo la dirección de Luz Elena Daudinot. Del 26 al 31, Festival Internacional de Danza Aguascalientes Fidags 2020, con la Compañía Danza Libre, bajo la dirección de Elio Orestes Reyna.

### Sede Babul

31, 8:30 pm: Presentación de la Compañía Ballet Folclórico Babul, con la obra *Kumbité*, bajo la dirección de Ernesto Llewellyn.

### Casa del Changüí Chito Latamblé

31, 7:30 pm: *Tarde de rumba*, con el grupo Rumberos del Guaso. Primero, 5:00 pm: *De 5 a 7*, con el grupo Robertico y su Sincopa 1.

### Casa del Son Lilí Martínez

31, 9:30 pm: *Música del ayer: Discotemba*. Primero, 9:30 pm: *To Mezcla'o*, espacio para la música variada.

### Video-bar La esquina del cine

Del 30 de octubre al primero de noviembre, 8:00 pm: Estreno del filme *La deuda*. USA-16. 3 y 4 de noviembre, 8:00 pm: *Fuera de control*. USA-16.

### Cinemateca

Ciclo: *Soberanos, cortes y cortesanos. 2*, 5:00 pm: Exhibición del filme *Trono de sangre*. Japón-16. 5, 7:00 pm: Presentación y debate de *El juicio de los 7 de Chicago*. USA-16.

### Casa de Cultura Rubén López Sabariego

31, 8:00 pm: *Noche entre artistas*. Primero, 8:30 pm: *Moda Mundo*.

### Retretas de las Bandas de Concierto

30, 4:00 pm: Parque Martí, de Caimanera. 30, 10:00 am: Casa de Cultura, de Imías. 31, 10:00 am: Portal de la sala de video, de San Antonio del Sur. Primero, 10:00 am: Parque Maceo, de Baracoa.

### Taller Cultural Guantánamo

31, 10:00 am: Taller de creación infantil *Arte y fuego*.

### MAISÍ

#### Casa de Cultura municipal

30, 2:00 pm: Taller de narración coral, con la instructora de música Anisley Griñán. 31, 2:00 pm: Taller de dibujo.

#### Comunidad de La Yagruma

Primero, 9:00 am: *A ritmo de colores*.

#### Los Planitos del Diamante

Primero, 9:00 am: *Lo bello de un libro*, con la lectora Keila Matos.

#### Taller de Grabado

31, 9:30 am: Taller de creación infantil *Ilustrando sueños*, con la técnica de collage.

### YATERAS

#### Casa del Changüí Ranchón de Pipi

30, 3:00 pm: Peña changüisera para la animación cultural, con el grupo Estrellas Campesinas.

### BARACOA

#### Casa de Cultura Cecilio Gómez Lambert

30, 9:00 pm: Espacio para el espectáculo de danza, baile y canto tradicional. Presentación del grupo músico-danzario Bararrumba.

#### Ranchón El Güirito

30, 2:00 pm: Espacio para el espectáculo de danza, baile y canto tradicional, con el grupo Kiribá Nengón.

(Enviada por el Sectorial de Cultura)



## Deportes

• A cargo de Adriel BOSCH CASCARET



### 60 Serie Nacional de Béisbol

# Joven promesa dice ¡presente!

• El lanzador Dayron Mena Silot fue seleccionado por votación popular como Mejor jugador de la semana del 17 al 22 de octubre, en Cuba

• Foto: Lorenzo CRESPO SILVEIRA

El lanzador zurdo imiense Dayron Mena Silot no es solo una apuesta para el futuro de la pelota en Guantánamo, es también presente, y así lo corrobora su premiación como Mejor jugador de la semana del 17 al 22 de octubre en la 60 Serie Nacional de Béisbol.

Tal reconocimiento llegó por elección popular mediante la página [www.biesbolcubano.cu](http://www.biesbolcubano.cu), donde Mena Silot recibió 5 mil 952 votos (superior a los 4 mil 624 y mil 279 de los mayabequenses Yadián Martínez Pérez y Rafael A. Fonseca Domínguez, respectivamente, sus rivales en la encuesta) que premiaron su actuación el domingo 18 de octubre, cuando no le permitió anotaciones en nueve innings a los Sabuesos de Holguín, y solo le dieron cuatro hits, propinó 12 ponches frente a dos bases por bolas otorgadas y un pelotazo, una actuación inusual en un campeonato en el que el bateo anda suelto.

"En mi carrera ese es un gran paso para darme a conocer. Estoy muy agradecido de que tuvieran esa confianza en mí. Muchas gracias y espero sigan apoyándome para sentirme más fuerte y seguro", dijo el joven pitcher de 19 años, natural de Pueblo Nuevo, en Imías, en un intercambio *online* con *Venceremos*, el mismo día del agasajo -al que se unió su elección como mejor atleta de Guantánamo este mes de octubre, según trascendió en el habitual encuentro entre la Dirección provincial de Deportes y la prensa especializada.

Mena Silot, quien comenzó a entrenar béisbol a los 10 años influido por el apoyo de su abuelo, y el hecho de vivir en un municipio donde la pelota gusta mucho, y él siempre ha encontrado respaldo, viene cultivando éxitos desde su paso por la Escuela de Integración Deportiva, donde estudió seis cursos en los que logró nacionalmente un segundo lugar escolar y coronarse en 2019 como refuerzo de Santiago de Cuba a nivel juvenil -fue protagonista del juego final como relevista.

"Escogí ser lanzador porque es el diamante del partido, toda acción depende del pitcher y no se puede hacer nada hasta que se lanza. Es algo que me gusta, ser el punto de atención en-



Dayron Mena es actualmente el segundo abridor de los Indios del Guaso. Su velocidad, con trabajo efectivo, puede seguir creciendo, así como su repertorio de lanzamientos.

tre tantas personas. Cuando estoy en la lomita solo pienso en que el lanzamiento inicial debe ser strike, y el primer bateador tiene que ser out", confiesa el pitcher zurdo, quien logra mantener la recta por encima de las 90 millas por hora.

Se puso el vestuario de novato en la 59 Serie, cuando le correspondió debutar siendo todavía juvenil, hecho que considera un privilegio, más teniendo en cuenta que desde su debut le tocó el importante rol de iniciar partidos -por su desempeño en esa ocasión primada integró la preselección cubana Sub-23.

"Es un gran reto para mí ser el segundo abridor del equipo, porque tengo que esforzarme al máximo para tratar de que todas mis salidas sean de calidad. No siento ningún tipo de presión, porque eso es un juego, aunque tenemos que entregarlo todo, hasta el corazón, en busca de la victoria", refirió el imiense, uno de los seis guantanameros que integra el actual proyecto nacional de desarrollo de talentos del béisbol.

Al revisar sus estadísticas, salta a la vista que acumula más derrotas que victorias (cuatro sonrisas y 13 descabros en 22 juegos lanzados entre esta campaña y la anterior, incluyendo su rápido paso como refuerzo sustituto de los Cocodrilos de Matanzas en 2019), pero vale apuntar que a las carencias típicas de su juventud -casi similitud entre ponches y boletos otorgados, y otras de origen táctico-, se une el hecho

de formar parte de un equipo sotanero como ha sido en los últimos torneos el de los Indios del Guaso.

"Debo corregir el control, he mejorado y sigo enfocado en ese trabajo. Tuve una excelentísima preparación para esta Serie, siempre con el apoyo de los profesores, y me ha ayudado mucho el intercambio con grandes de la pelota cubana", refiere Mena Silot, que reconoce como sus principales cualidades a la velocidad en los lanzamientos y al pensamiento en cada situación de juego.

Sobre el desempeño del team guantanamero en el actual torneo, Dayron cree que si cada uno hace correctamente lo que le toca, puede cumplir con su compromiso precompetitivo, de ubicarse del puesto ocho al 12, una meta que realmente no es descabellada, pero que implica esforzarse.

El sabe que el área de los lanzadores ha sido el talón de Aquiles en la presente contienda, algo en lo que ha influido la inexperiencia de la plantilla. No obstante, asegura que "dentro de uno o dos años vendrán mejores resultados para el cuerpo de pitcheo".

Se despidió del otro lado del chat reiterando el agradecimiento que emana de su sencillez, aunque antes, responde una última pregunta, deja al descubierto sus aspiraciones de representar a su país, y también de lograr un contrato en algún equipo de Japón, México o Italia, donde pueda seguir creciendo como atleta.

## Adiós al Duke del boxeo

• Por Gerardo CÉSAR TERRADO, de Radio Guantánamo

Eleodoro Stable González (Duke) dejó de existir físicamente a los 75 años, al detenerse su corazón en las primeras horas del lunes 26 de octubre de 2020, en la ciudad de Guantánamo, donde se asentó procedente de Songo-La Maya, en la provincia de Santiago de Cuba.

Duke Stable, como gustaba que le dijeran, jamás claudicó en los escenarios en los que representó a Cuba, cuadriláteros que vieron sus dotes de estilista y de exquisitos desplazamientos.

Representante de las divisiones de 63,5 y 67 kilogramos, sobresalió por sus múltiples éxitos, al imponerse en 204 de los 249 combates en los que participó en su larga carrera boxística de 25 años, 15 de ellos con los colores de la preselección nacional.

Al Duke se le recuerda en vida como ese hombre que lo dio todo por el boxeo guantanamero y cubano, y también con alegría, porque era alguien muy alegre, dicharachero, trabajador; hay que recordarlo con el amor que siempre tuvo para el deporte de los puños", afirma Felipe Fonseca, quien trabajó muchos años al lado de Eleodoro, iniciado en los trajines del cuadrilátero a la edad de nueve años.

En 1964, a los 18 años, participó en Santiago de Cuba en el Torneo Nacional de segunda categoría, obteniendo la medalla de oro. Su primer evento internacional fue en 1969 en Bucarest, Rumania, en la competencia Guantes de Costanza, alcanzando la medalla de plata.

Stable González fue en cinco ocasiones campeón en el Torneo Nacional Playa Girón, y devino el primer púgil guantanamero en conquistar una medalla de oro en esa difícil competencia.

Fuera de las fronteras cubanas se subió al podio de premiaciones en lides en Bulgaria, Checoslovaquia, Mongolia, Venezuela, Estados Unidos y Alemania, e integró la preselección para el Campeonato Mundial de 1974, los Juegos Panamericanos de México 1975 y para los Juegos Olímpicos de Montreal 1976.

Luego de su retiro oficial en 1979, se dedicó a entrenar a jóvenes boxeadores en Guantánamo, y entre los discípulos más aventajados figuran Rogelio Marcelo, titular de los 48 kilogramos en la Olimpiada de Barcelona-1992, y el campeón mundial y Olímpico, Arlen López Cardona.

La partida del Duke Stable es un gran golpe para el movimiento boxístico guantanamero y cubano, que lo seguirá teniendo como el ejemplo que fue, de entrega al deporte, púgil combativo y profesor excepcional.

## De fiesta estuvo el softbol

De plácemes anduvo el softbol recreativo el domingo último con la celebración, en el terreno de Vitilla, de una maratónica jornada competitiva entre veteranos de la Liga Luminarias del Guaso y jugadores de Santiago de Cuba, encabezados por Yesánder Rodríguez, infielder del equipo Cuba.

Tal y como se había informado, la provincia visitante acudió con dos equipos, uno representativo de la Empresa

de Aplicaciones Informáticas (Desoft), integrado por jugadores jóvenes, y el otro por estrellas del torneo libre que desarrolla ese territorio, en el cual también desbordaba la juventud y, sobre todo, un pitcheo rápido que metía miedo. Todo ello para enfrentar a veteranos guantanameros mayores de 50 años.

Aún así en los dos primeros enfrentamientos ante Desoft se impusieron los equi-

pos del patio. A primera hora Guantánamo le ganó 12 carreras por 6, con triunfo para Adrián Cardosa y dos jonrones de Ariel Benavides. En el segundo Salineros lo venció 15 por 6, con crédito para Jorge Luis Merencio y destaque ofensivo de Alfredo Neira y Rogelio Félix, cada uno de 3-3.

Ya con el equipo estelar de Santiago de Cuba las cosas fueron distintas, pues en un juego derrotó a Guantánamo 5 a

3 y seguidamente a Salineros 12 a 0, con lechada para el veloz Alexander Torres.

En el quinto y último encuentro de la extensa jornada Guantánamo se desquitó y venció a los santiagueros 4 por 3, con sonrisa para Carlos Lago.

El tope amistoso fue una verdadera fiesta del softbol. Pero sería conveniente, para próximos encuentros, hacerlo con equipos de la misma categoría, en este caso entre veteranos

de ambas provincias. Pero que conste que aún con la diferencia de edad los visitantes no cogieron mangos bajitos, todo lo contrario.

Este domingo, en la continuación de la Liga Luminarias del Guaso, se enfrentan Etecsacan en el primer juego y cierran Vitilla-Jamaíquinos.

• Jorge Luis MERENCIO CAUTÍN

## Ahorro Energético

### Aumentar la exigencia para cumplir

• **Hasta mediados de esta semana, Guantánamo había consumido más de los 35 mil 672 megawatts hora asignados hasta esta fecha del mes**

A pocos días de finalizar octubre, la provincia aspira a enmarcarse en el plan del mes o, al menos, disminuir en lo posible el sobreconsumo de electricidad, que a mediados de esta semana, era de 238 megawatts hora (mWh), apenas un 0,7 por encima de lo asignado a para la etapa.

Se espera que se cumplan los consumos aprobados en los horarios pico del día y la noche, de 11:00 am a 1:00 pm y de 6:00 a 10:00 pm, respectivamente, indicadores muy valiosos en tanto en esas horas ocurren los mayores consumos, y crece la necesidad de usar los grupos de generación distribuida a base de diésel

importado.

Mario Guilarte Gámez, director de la Oficina Nacional para el Uso Racional de la Energía (Onure) en el territorio, explicó que la tendencia desde hace poco más de una semana es a disminuir el gasto, resultado del incremento de las inspecciones y el control del Consejo Energético, sobre todo, en los servicios estatales.

La principal incidencia en el despilfarro sigue apuntando al sector residencial, que consume casi el 70 por ciento de lo facturado en el territorio, aunque en la etapa también incumplen entidades estatales como el Hospital General Dr. Agostinho Neto y varios servicios del Grupo empresarial ganadero.

Guilarte Gámez señaló como asignaturas pendientes los problemas en la desagregación de los planes estatales a partir de las prioridades, la persistencia de administrativos que

no dominan la autolectura, y el accionar deficiente de los Consejos Energéticos municipales a la hora de paralizar los servicios sobregirados.

Apuntó que se mantienen orientaciones a las entidades del Estado, con énfasis en los grandes consumidores, como la realización del autocorte administrativo cuando el gasto de energía es superior al plan, y el análisis diario del consumo eléctrico, a partir de las lecturas de las autolecturas y la telemedición, entre otras.

Hasta el cierre de septiembre, Guantánamo se sobregiró en el consumo eléctrico en cuatro de los nueve meses del año, incluido el primero mencionado, e incumple el plan acumulado desde enero en 707 mWh, a pesar de la tendencia del consumo real a decrecer, por las acciones restrictivas al sector estatal.

• **Lilibeth ALFONSO MARTÍNEZ**

### Pronostican para noviembre pico de maduración cafetalera

Unas mil 30 toneladas (t) de café cereza se acopiaron, hasta la fecha, en la provincia, representativas del 10 por ciento de las 10 mil 553 t previstas para la actual cosecha, iniciada en agosto y que se prevé terminar en febrero de 2021.

Lo recolectado en los primeros meses de la zafra significa, además, el 36 por ciento de lo acopiado en igual periodo de la campaña precedente.

Armando Fong Berguelich, especialista de Café y Cacao en la Delegación de la Agricultura, explicó que el atraso se debe a la prolongada demora de la maduración de los granos, provocada por la escasez de lluvias en zonas cafetaleras.

Informó que del total recogido se despolpó el 93 por ciento, y el plan para la campaña prevé someter a ese proceso alrededor de cinco mil 418 t de café cereza.

Aseguró Fong Berguelich que los municipios dedicados al cultivo del grano crean condiciones para enfrentar, con fuerzas internas, el pico de maduración pronosticado para los primeros días de noviembre.

Solo Yateras pretende movilizar en los próximos días a 80 estudiantes de la Universidad de Guantánamo, para cubrir la mitad de las capacidades de albergamiento en cuatro campamentos, como medida preventiva contra la COVID-19.

Según los estimados el beneficio de las 10 mil 553 toneladas previstas en el plan del año permitirían a la Empresa Procesadora Capitán Asdrúbal López, producir unas mil 610 toneladas de café oro para la exportación y el consumo interno de la provincia.

• **Julio César CUBA LABAUT**

### En marcha campaña de vacunación antigripal

La campaña de vacunación antigripal, protectora contra la influenza A y B, inmunizó en la provincia en su primera etapa a 27 mil 713 niños y adultos.

La inoculación del antídoto que comenzó el primero de octubre y se extenderá hasta inicios de noviembre, se aplica a niños desde seis meses y hasta un año, 11 meses y 29 días de nacidos; a adultos de 85 años o más, e infantes asmáticos y gestantes.

Marjoris Mengana González, responsable del Programa de Infecciones Respiratorias Agudas en el Centro provincial de Higiene, Epidemiología y Microbiología, informó que hasta el 24 de octubre se ha vacunado el 81,3 por ciento de los 33 mil 341 guantanameros previstos a inmunizar.

En la campaña se incluyó a los pacientes institucionalizados en Casas de Abuelos, Hogares de Ancianos y centro psicopedagógico; igualmente se garantiza

la dosis para las gestantes captadas hasta enero de 2021.

Una vez concluida la primera etapa se aplicará una segunda dosis del antigripal -con un intervalo de cuatro semanas después de la primera- a niños en edades pediátricas desde seis meses hasta un año, 11 meses y 29 días.

Con la vacuna contra la influenza estacional A y B disminuye la morbilidad grave y la mortalidad en grupos vulnerables y, por ende, el riesgo de complicaciones por enfermedades respiratorias, incluyendo la COVID-19.

Mengana González refirió que en la etapa de la nueva normalidad se mantiene la vigilancia a las infecciones respiratorias agudas en los servicios de Salud y de Atención al grave.

• **Melisa VARGAS GARCÍA, Estudiante de Periodismo, y Odalis CUADRA VÁZQUEZ**

### Flores para Camilo

El depósito de una ofrenda floral a Camilo Cienfuegos, frente al busto que perpetúa su imagen en la avenida homónima de la ciudad de Guantánamo, marcó el cierre de la jornada de homenaje al Señor de la Vanguardia y a Ernesto Guevara de la Serna, desarrollada del 8 al 28 de octubre.

En el acto, celebrado en composición reducida y bajo el cumplimiento de las medidas higiénico-sanitarias por el contexto pandémico, se entregó el carné de militantes de la Unión de Jóvenes Comunistas a cinco nuevos miembros, y una decena de personas también recibieron la condición Jóvenes por la Vida, reconocimiento al aporte en la lucha contra la COVID-19.

Lázaro Castellanos Matos, primer secretario del Comité provincial de la UJC, resaltó en las palabras centrales el ejemplo imperecedero de Camilo y Che que acompaña las tareas y retos a los que se enfrenta Cuba, en medio de las actuales dificultades por la pandemia y la hostil política del gobierno estadounidense.

Presidieron la cita Yucleidis Ramírez Ramírez, primer secretario del Comité municipal del Partido en Guantánamo; Reudenys Salas Hartemant, máximo dirigente de la UJC a igual instancia, así como Donna Baños Guerra, coordinadora del Gobierno para atender los programas de la economía, junto a otras autoridades.



**Los guantanameros rindieron tributo a Camilo Cienfuegos en el aniversario 61 de su partida física.**

Este año, debido a la situación sanitaria que presenta Cuba y el mundo, las tradicionales actividades de la Jornada Camilo Che estuvieron limitadas, y el principal homenaje se realizó en las redes sociales con publicaciones alegóricas a ambos mártires, también se desarrollaron trabajos relacionados con la producción de alimentos en los 10 municipios.

• **Arturo Alberto MACHIRÁN REYES**  
Foto: **Lorenzo CRESPO SILVEIRA**

### Venta de uniformes escolares

La venta de uniformes escolares, que inició el pasado 5 de octubre en nueve municipios y en 120 unidades de comercio, continúa con la incorporación de los restantes territorios y enseñanzas que faltaban por las prendas, informó Isabel Rodríguez Franco, especialista principal del Grupo Empresarial de Comercio.

Rodríguez Franco explicó que desde el pasado miércoles iniciaron con la comercialización en la cabecera provincial para las hembras y varones de quinto grado, décimo de preuniversitario, pre-pedagógico y primer año de politécnico.

Además Baracoa incorporó a sus ventas los uniformes para las hembras de décimo grado; Maisí y El Salvador a niños de quinto grado, al igual que Manuel Tames donde también expenden para las niñas que inician el preescolar, agregó la especialista.

Para comprar el uniforme escolar solo será necesario presentar el bono del estudiante emitido por las escuelas (sin tachaduras y con letra legible), en las unidades comerciales incorporadas al proceso, las cuales, en esta ocasión, trabajarán sábado y domingo para agilizar las ventas, subrayó la funcionaria.

• **Rosalba CASTILLO DIMOT**

### Desde la Web

#### Resultados superiores en exámenes de ingreso a la universidad

La provincia obtuvo resultados superiores en los recientes exámenes para el acceso a la Educación Superior, en relación con el curso anterior. Uno de los más altos del país fue el 73,83 por ciento de aprobados en Matemáticas, que creció un 4,09 en todas las fuentes de ingreso, y un cinco en la de los 19 preuniversitarios del territorio, con mil 609 estudiantes presentados en general. Español, con un 100 por ciento de aprobados, mejoró 0,54 e Historia, con una discreta disminución comparativa, tuvo más calidad,

pues 421 estudiantes calificaron con 100 puntos, casi el doble del período anterior. (<http://www.venceremos.cu/>)

#### Chequea Gobierno funcionamiento del sistema empresarial

Comprobar de forma integral el estado del sistema empresarial guantanamero para implementar la Estrategia de Desarrollo Económico y Social hasta 2030, es el principal objetivo de las visitas del Gobierno de Guantánamo a entidades del territorio. Los controles a las empresas persiguen, además, evaluar la vitalidad económica de las mismas, el cumplimiento de los planes productivos, los procesos de informatización, la calidad de la prestación de servicios y el tratamiento dado a los planteamientos

de la población, entre otros. (<http://www.radioguantanamo.icrt.cu/>)

#### Reconocen a destacados en protección al derecho de autor de los innovadores

La Asociación de Innovadores y Racionalizadores en la provincia transmitió un reconocimiento a los municipios de Guantánamo, Baracoa y Manuel Tames por marchar en la avanzada en cuanto a la aplicación de la Ley 38 que protege el derecho del autor de los innovadores, y destacó el papel de los sindicatos de Industrias, Alimentaria, Pesca, Educación, la Ciencia y el Deporte, Azucareros y Salud. (<http://www.radioguantanamo.icrt.cu/>)